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缓过神，没想到，刚开始复苏时，有很多人站出来为湖北带货。”

解封当天，堵车竟然堵哭了好多人。“疫情期间，路上只

看得到救护车，偶尔碰到一辆私家车，大家迎面会鸣两声笛，

现在你发现，终于有人和你抢道了，以前抢道一定要抢过去，

现在都特别礼让。而大家也开始更多思考家庭、身体、生活习

惯的重要性。” 

五四青年奖章、全国抗疫先进个人、感动中国人物等，一

系列的荣誉称号奔涌而来。完全超出预期的，汪勇“出名”了。

在书柜的一角，汪勇一年来获得的荣誉和奖杯足足有四十多个，

有的甚至不记得什么奖项，如果不是记者提出要求，汪勇从不

去翻看它们。“收获越多，反而觉得肩上的压力和责任越大。” 

当汪勇站在领奖台上，习主席接见他们时，内心特别激动。

“我小时候没得过什么奖，连小红花也没有，那天这么大的红

花，别在胸前，我不能愧对这份荣誉。这群人里，有雷神山、

火神山的建设者，有奋战在一线的医护工作者，我们素不相识，

但每个人都在自己能力范围里默默付出，这场战役，我们打得

漂亮。”

组更大的“局”影响更多人

在汪勇看来，像他一样的人还有很多，自己只是恰巧被放

在了聚光灯下。正如《生命摆渡人》一书中，讲述的不是汪勇

一个个体的故事，而是全中国千千万万个“汪勇们”的故事。

去年 12 月初，汪勇在北京参加一次节目录制，台上见到三

位援鄂医护人员，眼圈立刻跟着红了。看淡过生死，汪勇说面

对再多荣誉、再大的镜头，他的心跳都不会加速，只有一起拼

过命、一起迎来曙光的医护人员，能让他破功。

在台下，他笑着嘟囔，说这些 80 后、90 后甚至 00 后们都

是他的“软肋”。人们以前认为这代年轻人是垮掉的一代，他

并不这样认为。作为全国抗击新冠肺炎疫情中的青年榜样，汪

勇现在是几个宣讲团的成员，定期在各地宣讲。

他认真思考了自己未来要做的事：“既然我已经以一个普

通人的身份被那么多人看到，获得那么多荣誉，就应该把力量

用到它该用到的地方，负起责任。一个是继续参与志愿服务，

另一个是跟更多人分享疫情前后的见闻感想。”

被媒体报道后，汪勇收到许多孩子写来的信。其中，有个

广州小学生托父母加上汪勇的微信，捐出了自己所有的压岁钱。

孩子父母说，这是儿子长这么大做过的最棒的事。汪勇说，他

最看重对孩子的影响，希望我能在他们心中种下一颗种子，告

诉他们助人是件快乐的事。

在咸宁职高分享时，他就通过微信帮助过一位腼腆的孩子，

让他从和一个人交流，到和很多人交流，慢慢建立起了自信心。

汪勇觉得，正因为自己是个成长经历没那么光彩夺目的普通人，

学生们才更容易将他看成一个有血有肉、真实的人，而不是来

讲大道理的说客。

这对他来说，也是一个不断学习和成长的过程。目前，除

日常工作外，汪勇还在持续通过自己的号召力以及掌握的各类

资源，为老年人、学生等群体甚至更多人提供公益服务。

前不久，公司组织了一场义务献血，汪勇带着团队报名

参加了，在他看来，献血是有可能救到别人最快的方式。别看

五十多个人捐献了 1 万毫升的血，真正做起来，献血这事，对

汪勇这个高个儿男子汉来说，是个不小的挑战。 

在一张武汉血液中心献血单上，记者看到献血者紧张状态

一栏中写着：有点害怕。问起来，汪勇才说，自己从小就对打

针有恐惧心理，当一个针头慢慢过来的时候，他整个身体的汗

毛都竖起来了。所以，小时候宁愿吃药，也不打针，如果一定

要打，妈妈必须答应买罐头吃。

汪勇还召集了居住小区周围的快递员，成立了孤老志愿服

务。每周四帮助他们做煤气卡的圈存，固定时间收取，省去来

回跑腿的时间。一有空闲，也会帮助老人买些生活物资和餐食。

偶尔，他会同并肩奋战过的志愿者兄弟们聚会喝酒，觉得

跟这帮人在一起时最放松。疫情形势好转后，大家的生活都回

归日常，像英雄归隐草野。该上班的上班，该开店的开店，该

教书的继续教书，该治病救人的继续治病救人，只是多了一段

这辈子都难忘的“下酒谈资”。

赴武汉大学网安学院宣讲。


